



櫻井拓見 chon-muop 演出家 前衛芸術が更新するもの

「前衛」「前衛芸術」という言葉を前にすると、どこかしら身構えてしまう自分がいます。それは、「昔はよかった」的な懐古趣味やノスタルジイに話題が回収されてしまう可能性への抵抗感もありますし、「それっぽく」着飾った言葉に対する思考停止への怖れもあります。

また、固定観念を破壊するという固定観念に縛られてしまっているのではないかという矛盾も少なからず感じられるし、何より、いま現在、例えば2014年の日本において、「前衛」ないし「前衛芸術」が果たして成立するのかという強い疑いを払拭できないからです。

アップデート、バージョンアップ、更新、といったような言葉が、日常的に使われるようになりました。「●●、バージョンアップした?」とか「昨日、××更新したよ」という会話は、冷静に考えるとちょっと間が抜けているように感じるのですが、ともかくも、私たちは様々なレイヤーにおいて日々を「更新」しています。

その「更新」の速度、拡がり、重なりは、後世に多大な影響を及ぼした「前衛芸術」が台頭した頃の世相とは比べものにならないと思うのです。

仮に、これまで前衛芸術と呼ばれたものが何がしかを「更新」するものであったならば、「いまの」前衛芸術は「何を」更新するのだろう。

時代を?世界を?アートシーンを??

エンタメ、サブカルで括られるような活動はさておき、先鋭的である幾人かのアーティストたちに、かつての「前衛」の精神が受け継がれていることには疑いを持ちません。されど、多種多様な層で覆われ、情報に満ち溢れたこの現在の世界に立ち向かうにあたり、その精神性が単に表現活動へのある種の自衛=保険として機能していないかどうかには、自分自身のことも含め、常に批判的でありたいと思っています。

櫻井拓見 Takumi Sakurai

「chon-muop」(チョンモップ)演出家、トリのマーク(通称)所属俳優。

次回公演

Webにて随時公開。
chon-muop HP <http://www.chon-muop.com>



カワムラアツノリ 初期型 主宰 裸の理論武装

今から初めてartissueを読みます。(すみません!)。。。読読。ふーむふむ。ここに書いてある「前衛」ってなんというか、ROCKな精神(思想?)を指してるような感じですね。ふむふむ、つまり、最新のテクノロジーやファッショントaking入てもそこにROCKな精神がないとそれは「前衛」と言えないっていうこと。ふーむ。たしかに我々「初期型」はROCK“テイスト”がありますが、はたして「前衛」といえるのかな。作品に思想とかは無いし。。。むむむ。(前衛=新しいもの、くらいにしか考えてなかった。。。「前衛」かあ。。)

しかし!今「あんたも前衛だダヨ!」と太鼓判押されたということで、この機会に自らの作品)を「前衛」の角度から解説・分析してみようと思います。

⇒僕はどっちかというと自分をエンタメアート(←造語)寄りの人間だと思っていました。でも今回こうして自らの作品(作風)を振り返った時、あー、もしかしたらこーゆーとこが「前衛」なのかなと思いつたる節が一つありました。それは、唐十郎の特權的肉体論です。むかしに読んで結構忘れてしまっているのですが、たしかそこには書かれてある「俳優は役を演じるのではなく、自身を役にするのだ」とか「今ここにある“肉体”が語り出すこと」とか。とかく俳優の生き様(まんま?)を舞台にのっけるというスタンスは「初期型」と同じだし、荒唐無稽なドタバタ劇ってのもいっしょだナア。唐十郎といえば、実存主義。「初期型」は今まで、嗅覚をたよりにROCKでPUNKでFUNKなどを追求してたけど、ひとつ実存主義ってのを調べてみようかしら。きっとROCKな哲学なんじゃろな。うん。んで、それは次回の現代戯曲シリーズ、サルトルにつながってゆくということなんじゃな。ハハー!うまいことできるナア。

カワムラアツノリ Atsunori Kawamura

学生演劇→黒提ント(養成所)→ダンス方面。01年ダンスパフォーマンスグループ「初期型」結成。モットーは「愛すべきバカ」。ダンス方面からは演劇的ですね、演劇方面からはダンス?よくわかりません、とか言われるが、当人達もよくわかっていない。<http://shokigata.coops.jp>

artissue

発行・編集 artissue編集室
編集部 金原知輝 高松章子 仲本瑛乃
www.geocities.jp/azabubu/artissue
E-mail/ artissue2@gmail.com
デザイン/林慶一

カンパ募集!!

現在、「artissue」は編集部の自費のみで運営・発行しています。まだ試行錯誤の段階ですが、応援して下さる皆様からのカンパをお願い致します。集まったカンパは今後の運営資金として大切に使わせて頂きます。これからも前衛(的)舞台芸術について多くの方に紹介していきたいと思っています。いくらでも構いませんのでご支援のほど宜しくお願い致します。誌面広告も募集しています。

振込先: 郵便振替 00130-9-359857 「artissue」 ※備考欄にカンパとご明記下さい。
他行からの振込 ゆうちょ銀行 019 当座 0359857

artissue

前衛(的) 舞台芸術専門 FREEPAPER

[特別企画] 演出家インタビュー

INTERVIEW1 流山児祥

INTERVIEW2 J・A・シーザー



戸谷陽子

お茶の水女子大学教授(アメリカ演劇)

戦後アメリカ前衛演劇の軌跡

*FocuS
of
the
American
avant-
garden
theater
after
the
war*

アメリカ前衛演劇史に名を連ねる人々の評報が続くようになって久しい。ラ・ママの創始者エレン・スチュワートが他界したのは2011年だが、12年にはマブ・マイズのフレッド・ニューマン、13年には同ルース・マレチェックも亡くなった。彼らの本拠地PS122は現在改築工事を行っているし、パブリックシアターはすでに12年に改修工事を終えており、イーストヴィレッジは洗練された街並みとなった。時代の推移を実感しつつ、アメリカの前衛演劇とは何だったのかに思いを馳せた。

オルタナティヴ演劇、実験演劇とも言及されるアメリカの前衛演劇は、第2次大戦後のパフォーマンスという新たなジャンルの出現と以後の興隆と大きく重なる。文節言語を解体したA.アルトーやG.スタインに影響されたジョン・ケイジを経由し、60年代にリヴィングシアターやパフォーマンス・グループが、理念的には歴史的アヴァンギャルドの反逆精神を受け継ぎつつ、圧倒的な身体性と、上演の「今・ここ」を主張して観客と祝祭的な経験を共有する新たな形式を模索しひつつの時代を築いた。70年代には、ロバート・ウィルソン、リチャード・フォアマン、リー・ブルーーら「イメージの演劇」(とボニー・マランカが呼ぶ)演出家が、意識や認識、知覚の構造をさまざまな演劇的形式により実験する形で前衛演劇は展開する。エイズが深刻化する80年代後半には、身体の捉え方も著しい変化を見せ、90年代にはクィアでキャンプな身体をさらすティム・ミラーやレザ・アブドー等LGBTのアーティストが台頭する。一方で、97年には前衛演出家のジュリー・ティモアが、ディズニーとタイアップし『ライオンキング』を演出、ディズニー特有のかわいいイメージを一新し、「芸術的な」(かわいくない!)仮面やパペットを新たな商品として大ヒットさせ、トニー賞ミュージカル演出部門初の女性受賞者となった。世紀が変わり、エレベーター・リペア・サービスやネイチャーシアターオブオクラホマは往年の反演劇を思わせるし、ビッグアートグループはウースターグループ十八番のハイテクポストモダンを進化させている。

こうしてみると、「アメリカの前衛」とは避けがたくねじれを胚胎する運命にあるようだ。60年代、管理社会に反逆し個の自由を求めた前衛の主張は、冷戦下の国家政策が演出した共産主義に対抗する自由主義のアメリカという構図を体現・反復してしまったし、高級芸術と大衆芸術の対置があいまいで、消費資本主義のもと、アヴァンギャルドとキッチュは仲良く同居する。前衛が洗練されたダウンタウンのインテリ観客や主要紙の批評家、研究者に認証を与えられるとブロードウェイ昇格の道が開けるという事実がある。莫大な製作費を要する近年のハイテク前衛演劇が、商業演劇と見分けがつかず、配給網が確立されたかのように世界各地の国際演劇祭へと撒種されてゆく構図はアメリカに限ったことでもないが、リベラリズムと市場経済に対する極めてアメリカ的な位置取りはひとつの特徴を示しているといえるだろう。

……気になる続きはartissue・Webに掲載

戸谷陽子

お茶の水女子大学教授(アメリカ演劇)

戦後アメリカ前衛演劇の軌跡

流山児祥 Shō Ryuzanji

流山児★事務所代表・演出家・俳優。日本演出者協会副理事長。70年「演劇団」創立以来第二次小劇場世代のリーダーとして国内外で爆走中。演出作品は300本を超え、国際的評価が高い、中高年劇団=姿勢、高齢者劇団=パラダイス一座などシルバー演劇運動を先駆的に展開し注目を集め。第44回伊國屋演劇賞賛賞(流山児★事務所)、第7回倉林誠一郎記念賞、ビクトリア国際演劇祭グランプリなど受賞多数。

流

前衛について話して頂けたらと思います。前衛については、これは持続ですか? 社会を変革していく! という意思というかあると思うのですが、今いる社会性からは誰も逃れないという中で、演出家に限らず舞台に立つ者が社会に対して責任を持つのか? いろいろなことが、これまでの前に繋がっていくのではないかと思っているのですが…。

次世代の前衛を目指す若者たちへ? 俺は、45年以上前にアングラ演劇を始めたわけだよ。唐十郎さんのところに19歳で行って、20歳で佐藤信、芥正彦、21歳で鈴木忠志、22歳で寺山修司といつて前衛演劇の巨人たちに会っているわけだ。

それは、もうさきからだよ。今言えることは、寺山さんの死が前衛の死だったと思う。今、思うと、舞台芸術は単純に食えなかったということ。寺山さんの演劇は世界では有名ですよ。でも、日本では生きている時は全く評価されなかった。これが、日本で前衛と呼べているものの実態かな。

30年間でそれが変わったんだよね。その30年間で何だろう? ある意味、演劇が大衆化・商業化したってことだよね。芸術が商業化した。村上隆が象徴的に見られるように、あなたが言いつけてる通りに時代に先駆けて社会を変えるっていう意識はみんなあったわけだよ。40年前には、みんなが変わっていたのを何でだらか? なぜ? 「くしくん」で言えば、鶴屋南北の名前なんだけど、「金が他の婆娑界になつたんだよ。全部金、金というゴローバリゼーションの神様が下りてきちゃった時に、全部が全部細分化されちゃったわけだ。俺もいわゆるバブルの時、寺山さんが死んだ後、小劇場運動のもう一回のうねりのようないふを創り上げようと思って」「流山児★事務所」がデュース公演を始めた東北ツアーや予定している。今はSpace早稲田に福島、仙台、熊本の劇団がやっているんだけど、東京の演劇を対象化する場所にあのちっちゃな劇場がなればいいなあと夢想している。こういふて、演劇はなあと思うよ。所謂、べらべらの判りやすい若者演劇には俺は興味ないね。おもしろくない。そりゃ確かに、中屋敷法仁、中津翠良、日澤雄介といった演劇の最前線の劇作家・演出家のコラボレーションもやっているし、戌井昭人という超才能にも出会って「目からうろこ」の昨日、今日も事実なんだよ。芥川賞5回ノベート・川端文学賞受賞作家の戌井昭人「新作」書き下ろし「どんぶりの底」は月刊ザ・スナリ、「流山児★事務所」創立30周年記念公演第1弾として上演する予定。若いやつらは、個人の才能はあるんだよ。個人的にはあるけど、それが「集団」になってから、例えば群衆をなして世の中をひっくり返すという意識は薄い。商業化された演劇しか彼らは知らないんだから致し方ないだよ。中屋敷君が演劇界のSMAPになるのはいいことだと思うよ。一緒にやった「アミック☆ストーム」の次も今、考えている。俺は若い連中と一緒にアーティストと一緒にやっている。鏡下くんと日澤くんのコラボも来年やろうと思っているんだ。

教えてあげるけど、俺、個人的な趣味で「一人リーディング」っていうのを時々やっているんだけど。平田オリザ、前川知大、三浦大輔、岩井秀人、前田司郎、柴幸男、藤田貴大、一人リーディングとかね、やるとコレが面白いのよそれについて、天野天街の影



イランやペラルーシに行ったらいいよ、と思うね。男女が触るのもダメだし、だから例えば皿と皿が触りあってセキスのシーンを作っちゃうとか。ペルシャ文化とアラブの文化の相違も分かるわ。僕たちはカナダには何回も行っているのは、そこは多民族国家。そういうところで、逆に見えてくるものっていっぱいあると思う。だから、俺は若い演劇人、演出家にしてちょっと「とにかく海外に行け」と言っている。海外に1~2年行ってきて、そこで見てこよ。中国の戲劇学院やオーストラリアのNIDA(国立演劇大学)にしたって、チエーホフ・プリヒ・シェイクスピアは基礎で、いろいろやっている。だったら日本の大学の演劇学科はまず鶴屋南北を読めよ、でやってみろ! といい。唐十郎と南北は一緒だよ。両者とも下層の人々の物語を書いてるじゃない? それが本当に前衛だと思う。日本演劇の最前衛は鶴屋南北だと思うよ。俺が好き勝手なコトをやっている」との答。嬉しかったねえ。まだ芝居は兼ててもしないと確信したよ。

「水族館劇場」を観ている年に回しからやらないから、全ての生活を賭してそこにぶっこむわけじゃないか、そういう彼らのやり方はある種の純粹舞台芸術だと思うのよ。俺は、俺は年に6~7本やる。彼らとは生き方が違うんだよ。これしか俺には出でないけど、何とか「生き延びる」芝居を「命がけ」で面白おかしくやるだけ。

「阿部定の犬」上演のあと7月Space早稲田で河竹黙阿弥作『義賊鼠小僧次郎吉』について歌舞伎を海外レパートリーとして創りあげ、2015年2月・3月韓国ソウル、台湾タイベイで皮切りにアジアの縁と手の縁をずっと廻らせてきた。ついで「義賊鼠小僧」は韓国・福島、仙台、熊本の劇団がやっているんだけど、東北ツアーや予定している。今はSpace早稲田に福島、仙台、熊本の劇団がやっているんだけど、東京の演劇を対象化する場所にあのちっちゃな劇場がなればいいなあと夢想している。こういふて、演劇はなあと思うよ。所謂、べらべらの判りやすい若者演劇には俺は興味ないね。おもしろくない。そりゃ確かに、中屋敷法仁、中津翠良、日澤雄介といった演劇の最前線の劇作家・演出家のコラボレーションもやっているし、戌井昭人という超才能にも出会って「目からうろこ」の昨日、今日も事実なんだよ。芥川賞5回ノベート・川端文学賞受賞作家の戌井昭人「新作」書き下ろし「どんぶりの底」は月刊ザ・スナリ、「流山児★事務所」創立30周年記念公演第1弾として上演する予定。若いやつらは、個人の才能はあるんだよ。個人的にはあるけど、それが「集団」になってから、例えば群衆をなして世の中をひっくり返すという意識は薄い。商業化された演劇しか彼らは知らないんだから致し方ないだよ。中屋敷君が演劇界のSMAPになるのはいいことだと思うよ。一緒にやった「アミック☆ストーム」の次も今、考えている。俺は若い連中と一緒にアーティストと一緒にやっている。鏡下くんと日澤くんのコラボも来年やろうと思っているんだ。

教えてあげるけど、俺、個人的な趣味で「一人リーディング」っていうのを時々やっているんだけど。平田オリザ、前川知大、三浦大輔、岩井秀人、前田司郎、柴幸男、藤田貴大、一人リーディングとかね、やるとコレが面白いのよそれについて、天野天街の影

「阿部定の犬」上演のあと7月Space早稲田で河竹黙阿弥作『義賊鼠小僧次郎吉』について歌舞伎を海外レパートリーとして創りあげ、2015年2月・3月韓国ソウル、台湾タイベイで皮切りにアジアの縁と手の縁をずっと廻らせてきた。ついで「義賊鼠小僧」は韓国・福島、仙台、熊本の劇団がやっているんだけど、東北ツアーや予定している。今はSpace早稲田に福島、仙台、熊本の劇団がやっているんだけど、東京の演劇を対象化する場所にあのちっちゃな劇場がなればいいなあと夢想している。こういふて、歌舞伎を書いてるじゃない? それが本当に前衛だと思う。日本演劇の最前衛は鶴屋南北だと思うよ。俺が好き勝手なコトをやっている」との答。嬉しかったねえ。まだ芝居は兼ててもしないと確信したよ。

東京には極一部を除いて、演劇はなあと思うよ。所謂、べらべらの判りやすい若者演劇には俺は興味ないね。おもしろくない。そりゃ確かに、中屋敷法仁、中津翠良、日澤雄介といった演劇の最前線の劇作家・演出家のコラボレーションもやっているし、戌井昭人という超才能にも出会って「目からうろこ」の昨日、今日も事実なんだよ。芥川賞5回ノベート・川端文学賞受賞作家の戌井昭人「新作」書き下ろし「どんぶりの底」は月刊ザ・スナリ、「流山児★事務所」創立30周年記念公演第1弾として上演する予定。若いやつらは、個人の才能はあるんだよ。個人的にはあるけど、それが「集団」になってから、例えば群衆をなして世の中をひっくり返すという意識は薄い。商業化された演劇しか彼らは知らないんだから致し方ないだよ。中屋敷君が演劇界のSMAPになるのはいいことだと思うよ。一緒にやった「アミック☆ストーム」の次も今、考えている。俺は若い連中と一緒にアーティストと一緒にやっている。鏡下くんと日澤くんのコラボも来年やろうと思っているんだ。

教えてあげるけど、俺、個人的な趣味で「一人リーディング」っていうのを時々やっているんだけど。平田オリザ、前川知大、三浦大輔、岩井秀人、前田司郎、柴幸男、藤田貴大、一人リーディングとかね、やるとコレが面白いのよそれについて、天野天街の影

「阿部定の犬」上演のあと7月Space早稲田で河竹黙阿弥作『義賊鼠小僧次郎吉』について歌舞伎を海外レパートリーとして創りあげ、2015年2月・3月韓国ソウル、台湾タイベイで皮切りにアジアの縁と手の縁をずっと廻らせてきた。ついで「義賊鼠小僧」は韓国・福島、仙台、熊本の劇団がやっているんだけど、東北ツアーや予定している。今はSpace早稲田に福島、仙台、熊本の劇団がやっているんだけど、東京の演劇を対象化する場所にあのちっちゃな劇場がなればいいなあと夢想している。こういふて、歌舞伎を書いてるじゃない? それが本当に前衛だと思う。日本演劇の最前衛は鶴屋南北だと思うよ。俺が好き勝手なコトをやっている」との答。嬉しかったねえ。まだ芝居は兼ててもしないと確信したよ。

東京には極一部を除いて、演劇はなあと思うよ。所謂、べらべらの判りやすい若者演劇には俺は興味ないね。おもしろくない。そりゃ確かに、中屋敷法仁、中津翠良、日澤雄介といった演劇の最前線の劇作家・演出家のコラボレーションもやっているし、戌井昭人という超才能にも出会って「目からうろこ」の昨日、今日も事実なんだよ。芥川賞5回ノベート・川端文学賞受賞作家の戌井昭人「新作」書き下ろし「どんぶりの底」は月刊ザ・スナリ、「流山児★事務所」創立30周年記念公演第1弾として上演する予定。若いや